
RUEDA DE PRENSA SEMANAL SOBRE COVID-19: PALABRAS DE APERTURA DE LA DIRECTORA — 3 MARZO 2021

3 MARZO 2021

Buenos días y gracias por participar en la rueda de prensa de hoy. En la última semana, más de 1,1 millones de personas contrajeron la COVID-19 y casi 34.000 murieron a causa del virus en la Región de las Américas.

El año pasado, por estas fechas, Argentina, Chile y Ecuador notificaban sus primeros casos de COVID-19. Desde entonces, casi 51 millones de personas han contraído la COVID-19 en nuestra Región.

La buena noticia es que, en muchos lugares, el número de casos y de muertes está disminuyendo.

En América del Norte, Estados Unidos, Canadá y México están notificando descensos en el número de nuevas infecciones.

En el Caribe, tras aplicarse medidas de salud pública más estrictas, Islas Turcas y Caicos, Santa Lucía y San Vicente y las Granadinas finalmente están notificando una disminución en el número de casos y de muertes por COVID-19.

Todos los países de Centroamérica también notificaron una disminución en los casos, aunque siguen apareciendo brotes en algunos focos críticos localizados alrededor de El Salvador, la provincia indígena de Guna Yala en Panamá y los municipios del norte de Guatemala.

El número de infecciones sigue disminuyendo en América del Sur, aunque sigue resultando preocupante el aumento de casos observado en la zona norte de la cuenca amazónica, al que se debe responder rápidamente.

En el departamento de Loreto, ubicado en la Amazonía Peruana, todas las camas de cuidados intensivos están ocupadas por pacientes con COVID-19. Mientras tanto, en Colombia, el estado de Amazonas está notificando las tasas de COVID-19 más altas del país.

En Brasil, el estado amazónico de Acre se encuentra en situación de emergencia por una combinación fatal de infecciones por COVID-19, una epidemia de dengue e inundaciones en varias ciudades. Cerca del 94% de las unidades de cuidados intensivos están ocupadas y el sistema de salud corre el riesgo de colapsar a medida que más y más pacientes requieren

hospitalización. Otros estados brasileños también están notificando altas tasas de ocupación de las UCI, por lo que el país se encuentra en estado de alerta.

La diversidad en la situación epidemiológica de los países de la Región de las Américas nos recuerda que el exceso de confianza puede ser mortal. Sin medidas de control eficaces, las tasas de infección y hospitalización pueden aumentar drásticamente en cuestión de un par de semanas.

Debemos seguir de cerca las tasas de infección y confiar en las medidas de salud pública que han demostrado ser efectivas ante los brotes del virus.

Esta es la realidad que nos tocará vivir durante muchos meses, hasta que tengamos suficientes vacunas para todos y hasta que la transmisión esté bajo control.

Hasta el momento, 93 millones de personas han sido vacunadas contra la COVID-19 en nuestra Región, y ese número aumenta a diario.

El lunes, Colombia se convirtió en el primer país de la Región en recibir un envío del Mecanismo COVAX. Como parte de la "primera ola" de entregas del Mecanismo COVAX, el país recibió 117.000 dosis de la vacuna de Pfizer.

La llegada de las vacunas del Mecanismo COVAX a nuestra Región es un hito histórico que representa la culminación de meses de negociaciones y el compromiso con la solidaridad mundial.

Estas primeras dosis marcan el comienzo de una nueva fase en nuestra respuesta a la COVID-19.

En vista de este importante acontecimiento, quiero comunicar información actualizada sobre el suministro de vacunas en la Región y analizar lo que nos espera en los próximos meses.

Colombia es el primer país de nuestra Región en recibir vacunas por medio del Mecanismo COVAX, pero otros países también están a punto de recibirlas.

El pasado viernes, el Mecanismo COVAX informó a todos los países participantes sobre el número de dosis asignadas desde ahora hasta mayo del 2021. Durante este período, países de la Región de las Américas recibirán un total de 28,7 millones de dosis.

Algunos países ya han hecho los preparativos necesarios, y la OPS está realizando pedidos y preparando varias entregas del Mecanismo COVAX en nuestra Región que probablemente llegarán a mediados de marzo.

Pero aún falta que algunos países aprueben los contratos del Mecanismo COVAX, garanticen que se han establecido las regulaciones adecuadas y completen sus pagos.

El proceso puede ser complicado, ya que algunos países tendrán que aprobar nueva legislación para cumplir los requisitos del Mecanismo COVAX.

Instamos a nuestros Estados Miembros a priorizar estos pasos preparatorios necesarios para recibir las dosis de vacunas tan esperadas.

A medida que se produzcan más dosis, cada mes habrá varias olas de envíos a la Región.

A corto plazo, las dosis seguirán siendo limitadas. Tendremos que administrarlas con buen criterio, priorizando a los grupos de mayor riesgo, como nuestros trabajadores de salud, las personas mayores y las personas con enfermedades preexistentes.

A lo largo de la pandemia, todos los países del mundo han tenido que lidiar con la escasez de insumos médicos esenciales como medicamentos, pruebas diagnósticas, equipos de protección personal e incluso oxígeno.

Nos enfrentamos al mismo desafío con las vacunas.

Los fabricantes están trabajando sin descanso para producir más dosis, y las nuevas vacunas candidatas están siendo evaluadas para su inclusión en la lista de la OMS de uso en emergencias, por lo que es de esperar que pronto habrá más vacunas disponibles.

Pero es probable que la escasez de vacunas siga siendo una preocupación a nivel mundial durante gran parte del 2021.

En este momento, no hay suficientes vacunas para todos, y las cantidades limitadas que sí están disponibles no se están distribuyendo de forma equitativa.

Los países ricos están desplegando y administrando las vacunas mientras que muchos otros países aún no han recibido una sola dosis.

Esta brecha daña nuestro principio de solidaridad. Pero, además de eso, se trata de una estrategia contraproducente.

Mientras la COVID-19 perdure en alguna parte del mundo, el resto del mundo nunca estará a salvo.

Y cuanto más tiempo permitamos que el virus se siga propagando, mayor será el riesgo de que aparezcan variantes más peligrosas, lo que podría complicar los esfuerzos de control.

Por eso es crucial acelerar el acceso a las dosis de vacunas para todos los países, no solo para los que tienen más dinero.

Y debemos prestar especial atención a los países más afectados por la pandemia, porque muchos de ellos siguen siendo los más vulnerables. La semana pasada, el número de muertes

notificadas en la Región de las Américas representó el 55% de todas las muertes a nivel mundial.

A pesar de ser el epicentro de la pandemia, la Región de las Américas se encuentra rezagada en los esfuerzos de vacunación porque la mayoría de los países no pueden acceder a las dosis que necesitan mediante acuerdos bilaterales con los fabricantes.

Ampliar el acceso equitativo a las vacunas contra la COVID-19 en la Región de las Américas debe ser una prioridad mundial.

La OPS se compromete a garantizar que nuestra Región reciba las dosis necesarias lo antes posible.

Mientras tanto, nuestros Estados Miembros están preparados para desplegar las vacunas y la OPS está a su disposición en caso de que necesiten apoyo.

Y de la misma manera que las vacunas no deben generar más desigualdad entre los países, tampoco deben ampliar la brecha dentro de los países.

Estas vacunas que salvan vidas no deben ser un privilegio para unos pocos, sino un derecho de todos.